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Я б в чиновники пошел
В УрГЭУ студентов учат секретам государственного и муниципального управления 

В наше непростое время 
к государственным 
и муниципальным 
служащим, 
в просторечии 
чиновникам, 
предъявляются все более 
высокие требования. 
От их образованности, 
порядочности, 
умения ставить 
цели и добиваться 
их решения зависит 
благополучие людей, 
городов и регионов. 
О том, как готовят 
кадры для органов 
власти, рассказала 
«ОГ» заместитель 
заведующего кафедрой 
государственного 
и муниципального 
управления Уральского 
государственного 
экономического 
университета, лауреат 
губернаторской 
премии в номинации 
«Профессор года» 
Наталья ВЛАСОВА. 

– Наталья Юрьевна, учи-
тываются ли в образова-
тельных программах те из-
менения, которые происхо-
дят в сфере государственно-
го и муниципального управ-
ления? 

– Все образовательные 
программы нашей кафедры 
направлены на то, чтобы вы-
работать у будущих управ-
ленцев риск-ориентирован-
ный подход. Мы стараемся 
научить их не только видеть 
и предвидеть риски, но и 
справляться с ними, искать и 
использовать новые возмож-
ности, которые открываются 
перед городом, муниципали-
тетом, регионом. 

К числу важных измене-
ний я отношу цифровиза-
цию и тесно связанный с ней 
курс на клиентоориентиро-
ванность государственной и 
муниципальной сферы. Се-
годня создана единая плат-
форма, позволяющая орга-
нам власти взаимодейство-
вать с гражданами. Она дает 
возможность не только по-
лучить льготы и услуги, про-
голосовать, высказать свое 
мнение, подать жалобу, но и 
отследить обратную связь, 
оценить качество работы ор-
ганизаций и учреждений.

И еще один немаловаж-
ный аспект. Государство пе-
рестает воспринимать насе-
ление как пассивного полу-
чателя услуг, все больше и 
больше органы власти стара-
ются вовлечь жителей в раз-
витие городов и сел. Класси-
ческий пример – обязатель-
ное участие населения в вы-
боре объектов для благо-
устройства по федеральной 
программе «Формирование 
комфортной городской сре-

ды», который реализуется в 
рамках национального про-
екта «Жильё и городская сре-
да». Побеждают те объекты, 
за которые отдано больше го-
лосов. Или взять инициатив-
ное бюджетирование. Му-
ниципалитеты совместно с 
гражданами разрабатывают 
и выдвигают на конкурс про-
ект, и в случае победы из об-
ластного бюджета выделя-
ются деньги на реализацию.

– Как строится обучение 
будущих чиновников на ва-
шей кафедре? 

– В бакалавриате обуче-
ние ведется по программе 
«Государственное и муници-
пальное управление», в ма-
гистратуре – по программе 
«Стратегическое планирова-
ние в сфере государственно-
го и муниципального управ-
ления». 

Бакалавров мы знакомим 
со структурой власти и зако-
нодательства Российской Фе-
дерации, даем им управлен-
ческий навыки, не забываем 
также про экономику и фи-
нансы. В общем, студенты 
получают комплексный ба-
гаж знаний, который позво-
ляет им работать не только в 
государственных и муници-
пальных органах власти, но 
и в коммерческих организа-
циях.

В магистратуре преобла-
дают люди уже сложивши-

еся, имеющие за плечами 
стаж работы в том числе в ор-
ганах местного самоуправ-
ления. Их мы знакомим с со-
временными тенденциями. 
Акцент делаем на стратеги-
ческое планирование, про-
ектный подход. В связи с ро-
стом вызовов и рисков, о ко-
торых я уже сказала, многие 
считают, что строить пла-
ны на перспективу не имеет 
смысла. Категорически не со-
гласна. Стратегия задает мис-
сию территории, определя-
ет основные цели и векторы 
социально-экономического 
развития. 

– Помимо теоретических 
знаний специалисту в сфе-
ре управления необходимы 
практические навыки. У сту-
дентов есть возможность их 
приобрести?

– Заведующим нашей ка-
федрой является действу-
ющий вице-мэр Екатерин-
бурга Дмитрий Юрьевич Но-
женко, мы поддерживаем 
постоянные контакты с об-
ластными министерствами, 
ведомствами, муниципали-
тетами. При разработке про-
грамм обучения обсуждаем, 
какими компетенциями дол-
жен обладать современный 
управленец и в каких дисци-
плинах они могут быть реа-
лизованы. В учебном плане 
как для бакалавров, так и ма-
гистров имеются блоки по 

цифровизации госуправле-
ния, аналитической работе, 
проектному управлению.

Большое внимание уде-
ляется развитию коммуни-
кативных навыков будущих 
управленцев. Занятия про-
водятся в формате тренин-
га. Студенты разбиваются 
на команды и отрабатывают 
технологии общения. Это по-
могает им понять свои силь-
ные и слабые стороны, пора-
ботать над собой.

Конечно же, у нас есть 
ключевые партнеры, где сту-
денты проходят практику. 
Это департаменты исполни-
тельных органов власти, рай-
онные и городские админи-
страции, молодежное прави-
тельство Свердловской обла-
сти. Еще на первом курсе ба-
калавриата мы выясняем, ка-
кой проблематикой хотел бы 
заниматься тот или иной сту-
дент, к чему у него есть склон-
ность и способности. Выстра-
ивается индивидуальная тра-
ектория, которая помогает не 
разбрасываться, а развивать-
ся в определенном направле-
нии. Должна сказать, что мо-
лодых интересует и социаль-
ная, и культурная, и жилищ-
но-коммунальная сферы. 

– Как обстоят дела с тру-
доустройством выпускни-
ков кафедры?  

– По трудоустройству 
и зарплатам выпускников 

 УрГЭУ находится на одном 
из первых мест среди вузов 
региона. Полученные здесь 
знания являются универ-
сальными и позволяют рабо-
тать не только в органах госу-
дарственного и муниципаль-
ного управления, но и в биз-
нес-структурах, создавать и 
развивать свое дело. Наших 
выпускников можно встре-
тить по всей стране, посколь-
ку в УрГЭУ реализуется дис-
танционное обучение. 

– Идеальный управленец, 
чиновник – какой он по-ва-
шему?

– У нас есть такой фор-
мат «Открытый диалог», ког-
да приглашенные чиновни-
ки общаются со студентами. 
Приведу слова начальника 
департамента экономики ад-
министрации Екатеринбурга 
Алексея Анатольевича Пря-
деина. Он сказал: «Мы рабо-
таем, чтобы город становил-
ся лучше». Именно к этому, 
на мой взгляд, должен стре-
миться управленец. 

– Наталья Юрьевна, в 
конце 2023-го вы стали лау-
реатом премии губернатора 
Свердловской области в но-
минации «Профессор года».  

– Я считаю эту победу не 
только своей, но и Уральско-
го государственного эконо-
мического университета в 
целом. В нашем вузе созда-
на уникальная система для 
занятий наукой. Гранты для 
молодых ученых, финанси-
рование поездок на между-
народные и всероссийские 
научные конференции, воз-
можность публикации ста-
тей и монографий. Также 
 УрГЭУ участвует в организа-
ции масштабных меропри-
ятий: это и ежегодный Евра-
зийский экономический фо-
рум молодежи, и V Россий-
ский экономический кон-
гресс, который прошел в про-
шлом году. Все это создает 
благодатную среду для раз-
вития. Более десятка моих 
аспирантов защитили кан-
дидатские диссертации, а в 
прошлом году мой ученик 
Иван Антипин стал докто-
ром наук. 

– Если не секрет, на что 
планируете потратить часть 
денежной премии?

– На путешествия и кни-
ги. Давно мечтаю побывать 
на Камчатке и в Магадане, и 
теперь смогу это сделать. 

Татьяна БУРОВА
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